

XVI Reunión Técnica de Oficinas Gubernamentales Responsables del Suministro de la Información Estadística de Comercio Exterior 14 - 15 de agosto de 2014 Montevideo - Uruguay ALADI/RE.COMEX/XVI/Informe 19 de agosto de 2014

INFORME DE LA XVI REUNIÓN TÉCNICA DE OFICINAS GUBERNAMENTALES RESPONSABLES DEL SUMINISTRO DE LA INFORMACIÓN ESTADÍSTICA DE COMERCIO EXTERIOR

En cumplimiento de lo dispuesto por la Actividad IV-06 del Programa de Actividades 2014 de la Asociación, durante los días 14 y 15 de agosto de 2014 se realizó la XVI Reunión Técnica de Oficinas Gubernamentales Responsables del Suministro de la Información Estadística de Comercio Exterior de los países miembros de la ALADI (XVI RECOMEX).

Participaron en la reunión, delegaciones de las oficinas gubernamentales responsables del suministro de la información estadística de comercio exterior de los países miembros de la ALADI, así como funcionarios de las Representaciones Permanentes de los países miembros. Asimismo, en calidad de observadores, asistieron representantes de organismos y empresas nacionales e internacionales. La lista de participantes está publicada en el documento ALADI/RE.COMEX/XVI/di 6.

1. Acto de Apertura de la XVI RECOMEX

La apertura de la XVI RECOMEX fue realizada por el Dr. César Llona, Subsecretario de Desarrollo del Espacio de Libre Comercio de la ALADI. Luego de dar la bienvenida a los participantes, el Dr. Llona señaló que este foro técnico reviste particular importancia para la ALADI, habida cuenta que la información estadística viene a la materia prima de la integración, y es la que permite medir la vigencia y eficacia de los mecanismos negociados en el ámbito de la Asociación, así como realizar el seguimiento de la evolución de los intercambios comerciales de los países miembros.

Resaltó, que los avances registrados en foros como la RECOMEX, permiten a los tomadores de decisiones tener la "sintonía fina" necesaria para definir políticas, estrategias y herramientas adicionales para profundizar la integración regional, en áreas tan diversas como la liberación arancelaria, la facilitación y promoción del comercio, e incluso en la identificación de iniciativas que desde el comercio procuran aumentar la integración productiva en nuestra región, con el propósito de incrementar los niveles de bienestar al interior de nuestras sociedades.

Finalmente, el Dr. Llona agradeció a los países miembros, a través de sus Organismos Nacionales responsables del suministro de la información estadística de comercio exterior, por su permanente contribución al banco de datos de la Asociación, instándolos a continuar manteniendo su alto grado de colaboración, para mejorar la oportunidad y calidad del suministro de información, dentro de los procedimientos uniformes establecidos para tales efectos en el seno de la Asociación.

2. <u>Sesiones de trabajo</u>

El inicio de las sesiones de trabajo estuvo a cargo del Lic. Carlos Landauer, Jefe del Departamento de Información y Estadísticas de la ALADI, quien, en calidad de Coordinador de la XVI RECOMEX, puso a consideración del foro técnico la Agenda y el Programa de Actividades de la reunión, los cuales fueron aprobados sin observaciones por parte de las delegaciones participantes.

2.1. Informe de la Secretaría General sobre el cumplimiento de recomendaciones emanadas del foro técnico RECOMEX

La Secretaría General se refirió al cumplimiento de las recomendaciones emanadas del foro técnico. Con tal propósito detalló las actividades incorporadas por el Comité de Representantes de la ALADI en el Presupuesto por Programas de la Asociación para el año 2014, e informó sobre las tareas realizadas en el ámbito del Sistema de Información de la Asociación, derivadas de las referidas recomendaciones. (Ver documento ALADI/RE.COMEX/XVI/di 3).

2.2. Evolución y perfeccionamiento del Sistema de Información de la Asociación (SICOEX)

La Secretaría General presentó el documento (ALADI/RE.COMEX/XVI/di 4) en el que figura el estado de actualización al 6 de agosto de 2014 de la información estadística de comercio exterior, destacando que después de esa fecha se recibió el comercio de Venezuela de 2009 a mayo de 2014.

A continuación se presentó la versión renovada del Sistema de Información de Comercio Exterior (SICOEX), disponible en una plataforma más moderna y accesible desde el sitio web de manera gratuita. Se destacó el significativo aumento que han registrado las visitas al mismo, las cuales superan las 550 consultas diarias, indicándose que dicha cifra se explica por la mejora en las prestaciones, el desarrollo de nuevas consultas, la calidad de la información, la inclusión de gráficos, su facilidad de uso y el grado de actualización. Las delegaciones presentes elogiaron el producto, destacando especialmente sus contenidos y velocidad de respuesta.

2.3. Informe sobre la actualización del "Manual de Instrucciones" para el suministro uniforme de la información estadística de comercio exterior de los países miembros de la ALADI

La Secretaría General presentó un informe sobre las modificaciones a introducir en la nueva versión del Manual de Instrucciones para el Suministro Uniforme de los Datos de Comercio Exterior de los países Miembros a la ALADI (Rev. 2.11), cuya vigencia se iniciará el 01/01/2015. Dichas modificaciones atienden situaciones

emergentes del período comprendido entre la realización de la XV RECOMEX (23-24/07/2012) y el 30 de julio de 2014 mes previo a la realización de la XVI RECOMEX. Las modificaciones que se introducirán en la nueva versión del Manual de Instrucciones (Rev. 2.11) están contenidas en el documento ALADI/RE.COMEX/XVI/di 5.

2.4. Presentación del Estudio 203 sobre comercio negociado y aprovechamiento de las preferencias. Discusión sobre las posibilidades de mejorar la captación de la información referida al comercio negociado

La Secretaría General presentó el Estudio 203 sobre comercio negociado y aprovechamiento de las preferencias. Se resaltó la importancia que han tenido los Acuerdos suscritos al amparo del TM80 para impulsar el comercio entre los países miembros.

Asimismo, se analizó el grado de aprovechamiento que han realizado los países de las preferencias arancelarias previstas en los Acuerdos. En este sentido, se destacó que el grado de aprovechamiento ha sido muy desigual entre los países miembros, señalándose la escasez de oferta exportable como el principal determinante de la subutilización.

A continuación, y vinculado al tema anterior, se discutió sobre la posibilidad de mejorar la información de comercio negociado. Algunos de los países, que presentan problemas al informarlo, se comprometieron para realizar sus mejores esfuerzos para solucionar los mismos.

2.5. Presentación del Centro Virtual de Formación

La Secretaría General presentó el Centro Virtual de Formación en Integración y Comercio de la ALADI (CVF), a través del cual se imparten cursos en modalidad virtual.

Se informó que el CVF es una herramienta utilizada por la Secretaría con el propósito de brindar capacitación y formación sobre las diversas dimensiones de la integración regional, con énfasis en los aspectos comerciales y las temáticas propias de la ALADI, incorporando las nuevas tecnologías de la información, en las que se basa la Educación Virtual. Dichos cursos están dirigidos a profesionales latinoamericanos, funcionarios gubernamentales, empresarios y agentes vinculados al comercio exterior, docentes universitarios y de Academias Diplomáticas de los países miembros, que tengan interés en profundizar sus conocimientos en las diversas dimensiones de integración regional.

Se describieron los cursos que fueron dictados con el apoyo de esta herramienta y los que actualmente están en línea para ser impartidos en lo que resta del año.

Los participantes se mostraron muy interesados en esta modalidad, que está marcando una tendencia mundial, por lo que se les exhortó proponer temas vinculados al Comercio Exterior de Bienes a los efectos de elaborar una propuesta de capacitación e incorporarla a la oferta de cursos disponibles en la referida plataforma.

2.6. Experiencias nacionales en la elaboración de estadísticas espejo de comercio exterior

El Sr. Herlon Brandão, del Ministério do Desenvolvimento, Indústria e Comércio Exterior (MDIC) de Brasil, presentó: "La Experiencia Brasileña en Armonización de las Estadísticas del Comercio Bilateral".

Basándose en la experiencia de armonización de estadísticas derivada de una negociación de acuerdo sectorial con China llevada adelante en el año 2006, el Sr. Brandão brindó un acercamiento a las bases de la metodología utilizada y analizó las principales causas que fundamentaron las divergencias encontradas.

2.7. Experiencias nacionales en la vinculación de las estadísticas de comercio exterior con el Directorio de Empresas

El Sr. Lázaro Trujillo Hernández, del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI) de México, presentó: "Perfil de las empresas manufactureras de exportación. Vinculación de encuestas manufactureras con estadísticas de comercio internacional: la experiencia de México".

Al tiempo de explicar las fuentes y la metodología utilizada así como los obejtivos específicos del trabajo realizado, dio cuenta de la importancia de esta experiencia que ha permitido ofrecer información referente a las características de las empresas que realizan exportaciones e importaciones manufactureras, contribuyendo así al análisis de los efectos del comercio internacional de mercancías en la producción y el empleo de México. Asimismo, cabe destacar que esta metodología permite desagregar las estadísticas de comercio exterior, tanto de exportación como de importación, según el tamaño y la ubicación geográfica de las empresas.

2.8. Presentaciones de las delegaciones participantes

• La Sra. Adel Norma Caño del Instituto Nacional de Estadística y Censos (INDEC) de Argentina, presentó: "Programa de Complejos Exportadores Argentinos".

Explicó los criterios metodológicos empleados y planteó que con los Complejos Exportadores, el INDEC da a conocer cuáles son los referentes productivos que originan las principales exportaciones del país y que se evidencia que, la casi totalidad de las posiciones arancelarias que son representativas en el total de exportaciones, no lo son por sí mismas sino que su importancia se evidencia cuando se las articula entre sí a partir del marco conceptual que brindan los eslabonamientos productivos.

• La Sra. Elba Vásconez del Banco Central del Ecuador, presentó: "Reserva estadística y armonizacón de bases de datos del Comercio Exterior de Bienes".

Explicó las disposiciones jurídicas que regulan la reserva estadística que están contenidas en la Ley de Estadísticas (Capítulo VI – Art. 21) y expuso las estrategias de un enfoque integrado para la recopilación de datos, utilizando registros de aduanas así como registros no aduaneros que permitan garantizar la plena cobertura de las estadísticas del comercio internacional de mercancías.

• El Sr. Gerardo Colman del Banco Central del Paraguay, presentó dos temas: "El impacto en las estadísticas de Paraguay con la incorporación de la energía eléctrica a las estadísticas de exportación" y "La experiencia de Paraguay en la reasignación de país de último destino, con base en los certificados de origen".

En lo que refiere al primer punto, hizo referencia a que a partir del 2012, las series estadísticas históricas fueron modificadas considerando a las Entidades Binacionales, como por ejemplo Itaipú y Yacyretá, como Residentes en la economía paraguaya, y el impacto que ello ha tenido en las estadísticas, indicando que el tratamiento estadístico de Residencia para las Entidades Binacionales homogeiniza al Paraguay con los países de la región.

Asimismo, dio cuenta, en el segundo tema a tratar, de la experiencia que se está llevando a cabo en la utilización del Certificado de Origen para la reasignación del último destino, considerando que la cobertura del Comercio de Bienes exportados con certificado de origen es del 75% sobre el total de las exportaciones, y que dentro de ese porcentaje están principalmente los *commodities* y productos procesados (soja, harinas, cereales, carne, etc.).

La incorporación de la energía eléctrica a las estadísticas de exportación de Paraguay dio lugar a una revisión de las series desde el año 1994, al tiempo que la reasignación de último destino con base en los certificados de origen modificó las series desde el año 2006. Los dos cambios instrumentados permitieron reducir significativamente las diferencias que mantenía Paraguay con los países de la región en sus estadísticas espejo.

• El Sr. Federico Mazzella del Instituto para la Integración de América Latina y el Caribe (INTAL), presentó el Sistema de Consultas: DATA-INTAL.

En su intervención informó de la cobertura del sistema que incluye estadísticas de comercio de 34 países de América Latina, el Caribe, Estados Unidos y Canadá así como de las posibilidades de consulta entre las que detaca, Consultas por países y Bloques de Integración; Información anual y trimestral; Comercio por Transporte y Aranceles MFN, entre otras.

3. Recomendaciones

Las Delegaciones participantes de la XVI RECOMEX expresaron su satisfacción por la atención que el Comité de Representantes de la Asociación otorgó a las recomendaciones elevadas a su consideración por parte del foro técnico en ocasión de la XV RECOMEX. Asimismo resaltaron el alto grado de competencia y ejecutividad de la Secretaría General para realizar el cumplimiento efectivo de las actividades derivadas de las mismas.

Además, las Delegaciones participantes de la XVI RECOMEX acordaron elevar a la consideración del Comité de Representantes de la ALADI las recomendaciones que se detallan en el documento ALADI/RE.COMEX/XVI/di 7.

4. Clausura de la XVI RECOMEX

La clausura de la reunión fue realizada por el Lic. Carlos Landauer, Jefe del Departamento de Información y Estadísticas de la ALADI, quien agradeció la participación de las delegaciones nacionales y de los organismos internacionales observadores, destacando que, con su aporte, contribuyeron a enriquecer el contenido y desarrollo de la reunión.

6